
Дата: 18.11.2020г.
Теоретическое занятие по дисциплине «Русский язык и культура речи».

Тема занятия № 18: «Служебные части речи».

1. Запишите в тетради дату и тему занятия.
2. Составьте конспект лекции.

Служебные части речи – предлоги, союзы, частицы
Служебные части речи не называют ни предметов, ни действий, не являются членами 
предложения и не изменяются.
Служебные части речи не имеют морфологических признаков и самостоятельного 
лексического значения
    Назначение служебных частей речи состоит в том, чтобы связывать слова и 
предложения, также придавать словам и предложениям дополнительные значения.

Предлоги
Непроизводные предлоги

без, в, до, для, за, из, к, на, над, о, об, от, по, под, перед, при, про, с, у, 
через: 
из-за, из-под, ...

  Производные предлоги
   1. наречные предлоги: вблизи, внутри, вокруг, около, ...
   2. отыменные предлоги: вследствие, в течение, путем, в продолжение, ..
   3. отглагольные предлоги: благодаря, включая, исключая, спустя, начиная (с), ...
Правописание предлогов

через дефис

из-за  
из-под  
по-над  
по-под

слитно

ввиду (= по причине)  
вследствие (= из-за)  
наподобие, вроде (= подобно)  
насчет (= о)  
вместо  
внутри  
вслед  
навстречу  
сверх  
несмотря (на)

раздельно

в деле в силу
в области в смысле
в отношении по мере
в меру по поводу
в течение по причине
в продолжение в виде
в отличие за исключением
в заключение за счет
в связи в целях
 



запомнить в течение, в заключение, вследствие
                        Предлоги. 

 Слитно  Раздельно   Через дефис

 Несмотря на ( )погоду
 Невзирая на ( )лица

Вместо ( )друга
Вроде ( )тебя
Вследствие ( )аварии
Навстречу ( )гостям
Наподобие ( )шара
Насчет ( )изложения
Сверх ( )ожидания
Ввиду ( )отъезда
( :но    иметь в виду)

 В течение ( )года
 В заключение ( )доклада
 В продолжение ( )часа
 В отличие (  )от других
 В виде ( )полукруга
 В связи (  )с трудностями
 За счет (  )своего времени

 В целях (  )получения прибыли
 В силу ( )сложностей
 В отношении ( )отъезда

 Под видом ( )услуги
 В соответствии (  )с законом

-Из за ( )дождей
-Из под ( )земли
-По над ( )речкой

Упражнение 1.
Раскройте скобки. Там, где нужно, поставьте дефис.
Выйти  (из)  комнаты,  из(за)  болезни,  узнать  (от)друга,  присесть  (к)столу,  по(над)  лесом,

(по)реке, взяться(за) дело, инспектор (из)министерства, невнимательный (к) людям, скупой (на)слова,
из(под)  стола,  путь(к)  заводу,  лекарства(от)гриппа,  добрый  (по)натуре,  рассеянный  (до)крайности,
полезный  (для)практики,  мечтать  (о)счастье,  поставьте  (на)шкаф,  бродить  (по)  городу;  подумать
(перед)тем, как отвечать; смахнуть пыль (с)плеча, ждать (до) утра, признаться (при)всех, думать (об,
обо)мне,  (под,  подо)льдом,  (с)нами,  (через)  реку,  (по)лугу,  (за)Днепром,  (у)калитки,  по(за)тыном
огород, (со)стола, (без, безо)всяких усилий.

 

Союзы
Сочинительные
1. Соединительные: и, да (= и), не только ... но и, также, тоже, и ... и, ни ... ни, как ... так и
2. Противительные: а, да (= но), но, зато, однако, однако же, все же
 3. Разделительные: или, или ... или, либо, либо ... либо, то ... то, то ли ... то ли, не то ... не 
то

Подчинительные
  1. Изъяснительные: что, чтобы, как, ...
   2. Временные: когда, лишь, едва, ...
   3. Целевые: чтобы, дабы, с тем чтобы, ...
    4. Условные: если, если бы, коли, ...
    5. Уступительные: хотя, хоть, пускай, ...
    6. Сравнительные: как, как будто, словно
    7. Причинные: так как, так что, ...
    8. Следствия:  так что

Правописание союзов 

слитно раздельно
чтобы (= для того чтобы)  
тоже, также (= и)  
оттого  
потому  
почему  
итак (= следовательно)  
зато (= но)  
причем  

пока что  
почти что  
при этом  
как будто  
тогда как  
так что  
не то - не то  
то есть  



притом  
поэтому  
зачем  
затем  
НО: итак и сяк, и так далее

оттого что  
потому что  
однако же

 
Союзы пишутся слитно и раздельно.

1.                  Раздельно пишутся составные союзы не то, то есть, при этом, однако 
же, как будто, потому то, оттого что, так что, так как, как только, лишь только, 
будто бы.

2.                  Слитно пишутся сложные союзы чтобы, зато, тоже, также, оттого, 
потому, поэтому, причем, притом, итак.

с ними наречий с Эти союзы нужно отличать от созвучных частицами (так же), 
союзов с наречиями (и так), от местоимений с частицами (то же, что бы), от 
местоимений с предлогами (за то, по этому, за чем и др.).

Отличие сложных союзов от местоимений и наречий с предлогами, союзами
или частицами

Для того чтобы отличить союзы от созвучных с ними слов, рекомендуется 
произвести синтаксический разбор предложения. При этом необходимо помнить, что союз
— это служебное слово, которое не отвечает на вопрос члена предложения и, 
следовательно, членом предложения не является. Напротив, местоимения и наречия 
всегда являются членами предложения (значит, к ним можно задать вопрос).

Например: 1. Мересьев взглянул на компас (для чего?), чтобы передохнуть (вопрос 
здесь задается ко всему придаточному предложению, которое отделяется от главного 
союзом чтобы). 2. Что бы мне прочитать? (Здесь что отвечает на вопрос дополнения и 
является местоимением).

Рассмотрим несколько пар союзов и созвучных с ними сочетаний.
1. Союзы тоже, также пишутся слитно. В предложениях их можно заменить 

другими союзами. Местоимение то и наречиетак пишутся с 
частицей же раздельно. Частицу же в этом случае можно опустить. Рядом с этими 
словами можно поставить другие: самое, что и как (то самое; то, что; так...как).

Например: В конце июля он уезжает в Петербург. Я также (тоже) хочу поехать 
туда. — И я хочу поехать туда. Брат советовал мне то же, что и вы. — Брат 
советовал то самое, что и вы. Мой друг отлично учится; я учусь так же. — Я учусь так,
как он.

2. Союз чтобы пишется слитно, а местоимение что с частицей бы — раздельно. В
последнем случае частицу можно отделить от местоимения и перенести в другое место 
предложения.

Например: Я хочу, чтобы вы больше читали. — Что бы вы посоветовали мне 
почитать? (Что вы посоветовали бы мне почитать?).

3. Союзы зато, притом, причем, поэтому, затем, зачем, оттого, потому, 
почему пишутся слитно. Их нужно отличать от местоимений с предлогами, которые 
пишутся раздельно.

Например: Дорого, зато мило. — Не за то волка бьют, что сер, а за то, что овцу 
съел. (Здесь возможна замена местоимения другими словами: за это.) Девушка была очень 
хорошенькая,притом и умница. — Курсы находятся при том (при этом, при другом) 
институте, где я работаю. Я встретился с ним, причем на том же месте. — При 
чем (при каких интересах) ты останешься, если истратишь все свои деньги?

4. Союз итак пишется слитно. Союз и наречие так пишутся раздельно.
Например: Итак, экзамены закончились. — Я допустил ошибку в расчетах и так 

растерялся, что долго не мог ее обнаружить. К союзу нельзя задать вопрос, а к 
сочетанию и так можно (и как? так).



Выполнить упражнение №2
Раскройте скобки, выбрав правильные варианты написания слов.
1) Он не возражал, мы так (же) были согласны. — Земля была так (же) прекрасна, 

как и все вокруг. 2) Все утверждали то(же) самое. — Я пришел то (же). 3) (И) так, 
все решено. — (И) так будет всегда. 4) Он учится и (при)том работает. — (При) том 
положении дел это будет сложно. 5) Нет ничего в мире, что(бы) могло восполнить эту 
утрату. — Она сжала губы, что (бы) они не дрожали.

Частицы
Разряды частиц
 Модальные частицы
1. вопросительные: ли, неужели, разве;
 2. восклицательные:   как, что за;
 3. ограничительные: только, лишь;
 4. указательные: вот, вон;
 5. усилительные: ни, ведь, все-таки, даже, же;
 6. уточнительные: именно, как раз.

Формообразующие частицы
 1. бы (для образования условного наклонения): 
2. пусть, пускай, да, давай, -ка (для образования повелит. наклонения): 
 3. бывало, было (для образования особых форм прошедшего времени).
  4. Отрицательные частицы: не, ни
Правописание частиц

Через дефис:
-то, 
-либо, 
-нибудь, 
-ка, 
-тка, 
-с, 
-де, 
кое-(кой-), 
-таки (после наречий, глаголов и со словами все-таки, так-таки)

Раздельно:
же (ж) 
бы (б) 
ли (ль) 
будто 
дескать 
как будто 
почто что 
после кое- следует предлог (кое с кем) 
ведь 
мол
Запомнить:
              точно так же, то же самое, тот же, тотчас же, все так же, к тому же, то-то-ж.
 

 
Выполнить упражнение № 3
Объясните выбор частицы НЕ или НИ.



1.  Кого ни  спрашивали о  Журавлеве,  все  отзывались  о  нем хорошо.  2.  Кого не
спрашивали сегодня, тот будет опрошен завтра. 3. Где я только не бывал! 4. Где я не бывал,
так  это  в  Австралии.  5.  Где  бы  я  ни  бывал,  я  всегда  тосковал  о  доме.  6.  Каких
удивительных зверей я не видал в зоопарке! Видел всех, и даже таких, о каких раньше
ничего не знал. 7. Куда ни взглянешь, везде вода. 8. Дождь не прекращался ни на минуту.
9.  Нельзя  не  удивляться  вашему поведению.10.  На небе ни  звездочки.  11.  Не могу не
возразить  вам.
 
       Выполненную работу отправляете старосте. Староста формирует 

папку, подписывает тему, ставит дату и присылает в личное сообщение 

на электронную почту gulsasyakg@mail.ru


